

Norbert Jaron

Berthold, Margot (Hg.): Max Reinhardts Theater im Film

1985

<https://doi.org/10.17192/ep1985.1.7179>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Jaron, Norbert: Berthold, Margot (Hg.): Max Reinhardts Theater im Film. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 2 (1985), Nr. 1. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1985.1.7179>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Margot Berthold (Hrsg.): Max Reinhardts Theater im Film. Materialien.- München: Münchner Filmzentrum, Freunde des Münchner Film-museums e.V. in Zusammenarbeit mit dem Filmmuseum München 1983, 118 S. (Hektographiertes Typoskript), Preis nicht mitgeteilt.

Wer hätte gewußt, daß bereits 1910 eine Bühnenarbeit Max Reinhardts, nämlich die von Friedrich Freksa entworfene Pantomime 'Sumurun', von einer Kamera aufgezeichnet wurde? Oder daß sich der Regisseur 1913 in einem (allerdings schon bald aufgelösten) Vertrag mit einer Produktionsfirma verpflichtete, jährlich vier Filme abzuliefern? In der vorliegenden Broschüre, hervorgegangen aus zwei Proseminaren Margot Bertholds, unternehmen es Studenten des Instituts für Theaterwissenschaft der Universität München, die bislang wenig erforschten Beziehungen Reinhardts zum Film zu beleuchten und die gängige Auffassung zu widerlegen, "der große Bühnenzauberer" hätte "dem Film nur ein halbherziges Interesse entgegengebracht". Anhand unbekannter oder bisher kaum beachteter Zeugnisse, insbesondere aus der zeitgenössischen Tagespresse, zeichnen sie ein Bild von der Entstehung, dem ästhetischen Charakter und der Rezeption der Verfilmungen Reinhardtscher Theaterinszenierungen (neben 'Sumurun' und 'Sommernachts-traum', der bekannten Hollywood-Verfilmung einer seiner berühmtesten Theaterinszenierungen (1934/35), Carl Gustav Vollmoellers 'Mirakel' (1912) und die Pantomime 'Eine venetianische Nacht', ebenfalls von Vollmoeller (1913) sowie des von Arthur Kahane für den Film konzipierten und von Reinhardt realisierten Spiels 'Die Insel der Seligen' (1913)). Überzeugend weisen die Verfasser nach, daß, nachdem es bei der - ästhetisch und technisch noch völlig ungenügenden - Verfilmung von 'Sumurun' (auf die Reinhardt keinen Einfluß hatte) ausschließlich um die Zweitverwertung einer erfolgreichen Bühneninszenierung gegangen war, sich der Theaterleiter seit seiner ersten eigenen Filmregie ('Die Insel der Seligen') das neue Medium zusehends als eigenständiges Ausdrucksmittel aneignete.

Freilich bleibt offen, weshalb das filmische Œuvre Reinhardts letztlich klein geblieben ist. Waren es zur Hauptsache finanzielle und organisatorische Probleme, die die zahlreichen in Angriff genommenen Projekte scheitern ließen? Oder war Reinhardts ästhetisches Handwerkszeug - so sehr seine Bühnenkunst auch dazu tendierte, die traditionelle Schaubühne zu transzendieren, filmische Mittel zu antizipieren - nicht vielleicht doch spezifisch theatraler Art?

Norbert Jaron